

Manaco
OFERTA ESPECIAL
AHORA \$b. 299
ANTES \$b. 329

PRESENCIA

MATUTINO FUNDADO EL 28 DE MARZO DE 1952
AÑO XXX-Nº. 8.285-LA PAZ, BOLIVIA, MARTES 4 DE AGOSTO DE 1981-18 PAGINAS- \$b. 4.00

Manaco
OFERTA ESPECIAL
AHORA \$b. 159
ANTES \$b. 199

Alzamiento militar insiste en renuncia de García Meza

Generales Natusch y Añez encabezan el movimiento iniciado en Santa Cruz
- Hasta esta madrugada no se llegó a ninguna solución del problema
- Fracaso la gestión de misión negociadora enviada por el Gobierno
- Rebeldes ejercen control de Santa Cruz e informan sobre el respaldo de otras guarniciones del país.- Apoyos al Gral. Luis García Meza



CABECILLAS. Los generales Alberto Natusch Busch y Lucio Añez Rivera encabezan el alzamiento militar de Santa Cruz que, ayer, demandó la renuncia inmediata del general Luis García Meza. En un documento, exhortaron a sus camaradas a sumarse a su movimiento.

Los generales Alberto Natusch Busch y Lucio Añez Rivera encabezaron ayer, en Santa Cruz, un levantamiento militar que demanda "la renuncia inmediata" del general Luis García Meza. El movimiento afirma que cuenta con el respaldo de unidades militares del oriente y Potosí. Difunde sus planteamientos a través de una cadena radial integrada por las estaciones de la capital oriental.

En la Paz, el gobierno restó trascendencia al levantamiento. En un comunicado, dijo que "mantiene su control absoluto en el territorio nacional".

La Secretaría de Prensa anunció un mensaje del general García Meza a la nación, que, aproximadamente, a las 23.00, se suspendió "por lo avanzado de la hora". El informe agregaba que ese mensaje se aplazó hasta hoy.

Se suspendió, igualmente, una conferencia de prensa que había sido convocada en el Comando de Ejército, en la ciudadela militar de Miraflores.

Hasta hoy en la madrugada, al entrar nuestra edición en prensa, no se vislumbraba solución para la situación planteada.

Planteamientos de los rebeldes

SANTA CRUZ, 3 (PRESENCIA). Los generales Alberto Natusch Busch y Lucio Añez Rivera, jefes del alzamiento militar iniciado en la madrugada del lunes, plantearon, a través de la cadena radial, en una conferencia de prensa y durante una manifestación civil de apoyo, al movimiento, la dimisión del general Luis García Meza ante la Junta de Comandantes y la concesión de garantías para todos los militares, exiliados, perseguidos y apresados.

Natusch, Añez y el Cnl. José Quiroz Antequera, Comandante de la Octava División, rodeados de una veintena de jefes y oficiales de varias guarniciones militares; dieron una conferencia de prensa a las 16, en el casino del Comando. Explicaron que una comisión enviada por el gobierno e integrada por el jefe de Estado

Mayor del Ejército, el Ministro de Trabajo y el jefe del Departamento Segundo de Inteligencia del Comando de Ejército, llegó a Santa Cruz para negociar una solución "Detalles, en nota aparte".

El comunicado N.º. Uno identificaba la acción como de "reordenamiento nacional". A tiempo de exhortar a los militares a sumarse al movimiento, agregaba: "Camaradas: nuestra posición es defender el honor militar y conducir al país al camino que indica el imperio de la ley en Bolivia".

El comunicado N.º. Dos, señalaba: "Nos alientan los altos intereses de la patria, para que con el cambio en nuestra república ejercemos nuestros derechos y cumplamos con nuestras obligaciones como reza la Constitución Política del Estado".

Arzobispo pide que se ore por la paz

El Arzobispo de La Paz, Monseñor Jorge Manrique Hurtado, en una exhortación pastoral, expresa su preocupación y la de los Obispos Auxiliares y del Consejo Presbiterial, por las nuevas tensiones que se agudizan en el país. Pide que se intensifique la oración y que se invoque la Señal y a la Virgen María, para que se impongan la paz y la fraternidad entre los bolivianos.

En su exhortación, el Arzobispo anota que la Iglesia, en los momentos difíciles para la patria y para la humanidad, siempre ha acudido a la oración. Señala que ésta es necesaria y que sólo a través de ella se pueden vencer los momentos de tribulación y de dificultades.

La exhortación pastoral, dice:

"El Excmo. Sr. Arzobispo de La Paz, los Obispos Auxiliares y el Consejo Presbiterial, preocupados por el aumento de las tensiones que vienen agudizándose en el país, exhorta a todos los señores Párrocos, Rectores de Iglesia, Sacerdotes, Religiosos, Religiosas, Movimientos Apostólicos y fieles en general, a que intensifiquen la oración por la paz y la fraternidad entre los bolivianos.

La Iglesia siempre ha acudido a la oración, especialmente en los momentos difíciles, porque la plegaria arranca del corazón de Dios los auxilios que la humanidad requiere en los momentos de tribulación y dificultad.

En consecuencia, este Arzobispado exhorta a la celebración de una Hora Santa, a la lectura del Evangelio o a la recitación del Santo Rosario, invitando del Señor y de la Santísima Virgen los dones espirituales que conducen a todos los corazones a la paz y a la hermandad.

La Paz, 3 de agosto de 1981
+JORGE MANRIQUE HURTADO
ARZOBISPO



PROCURARON SOLUCION INSTITUCIONAL. El canciller Mario Rolón Anaya anunció que se procurará una solución institucional al problema planteado por la rebelión de los generales Alberto Natusch Busch y Lucio Añez Rivera, producida ayer en Santa Cruz. Al abandonar la reunión de Gabinete que se realizó con asistencia de la Junta de Comandantes, en el Gran Cuartel General de Miraflores, hizo la siguiente declaración:

"Habrá una reunión en Santa Cruz, para una solución institucional. Viajarán los tres Comandantes, generales Celso Torrelio, del Ejército, y Waldo Bernal, de la Fuerza Aérea, y el contraalmirante Oscar Pammo, de la Fuerza Naval, en búsqueda de una solución".

Al mediodía, había asistido a otra reunión de ministros en el Palacio de Gobierno. Al salir, se refirió a la situación planteada por la rebelión en Santa Cruz, pero no aportó mayores datos.



MEDIANOCHE. Hasta la medianoche, se prolongaron las reuniones de la cúpula militar en el Palacio de Gobierno, que permaneció fuertemente custodiado.



A medianoche, los jefes militares y el general García Meza se retiraron del palacio. No se informó sobre los resultados de esas reuniones.

Gobierno condena insurrección

- Se calificó el movimiento como "acción aislada"
- Se mantiene esquema de gobierno frente a rebelión

El Gobierno de Reconstrucción Nacional de las Fuerzas Armadas, presidido por el general Luis García Meza Tejada, condenó ayer la insurrección militar, iniciada en Santa Cruz, por los generales Alberto Natusch Busch y Lucio Añez Rivera.

Un comunicado de la Secretaría de Prensa de la Presidencia calificó el alzamiento como una "acción aislada y censurada por las Fuerzas Armadas de la Nación y por los Jefes y Oficiales de todas las guarniciones del país".

Enrique Crespo, Secretario de Prensa, al término de una reunión de gabinete, al mediodía, dijo que la normalidad retornaba a la capital oriental y que los efectivos del Rangers se replegaban a su cuartel.

Pasado el mediodía, el gobierno desmintió un rumor sobre la renuncia del general García Meza y dijo que el "Presidente de la República cumple sus funciones en Palacio de Gobierno, con toda regularidad".

El prefecto del departamento de La Paz, Cnl. Guido Suárez Castellón informó que en la ciudad y en el departamento las actividades públicas y privadas se cumplían normalmente.

La Secretaría de Prensa dio a conocer varios documentos de apoyo al gobierno. La Organización Democrática de Solidaridad con las Fuerzas Armadas de la Nación, entre otras instituciones, repudió el "golpe político" y convocó a la "movilización armada de la ciudadanía". Pidió, asimismo, al general García Meza que, una "vez eliminada la subversión, organice un gobierno participativo".

De la actitud puesta de manifiesto por las autoridades y por el tenor de los documentos de apoyo, se deduce que el gobierno se mantiene firme en su posición de no dar paso a los planteamientos de los rebeldes.

Anoche, a las 23.00 horas, según informó la Agencia EFE, el ministro del Interior, Cnl. Jorge Salazar Crespo, al salir del Palacio de Gobierno dijo que las Fuerzas Armadas mantienen su apoyo al general García Meza. Denunció también, según el informe, la "presencia de extremistas de izquierda" en la manifestación que se efectuó ayer en Santa Cruz, en apoyo del alzamiento militar.

(Pasa a la página 10)



GRAL. GARCIA MEZA. El Jefe de Estado aparece en el momento en que ingresaba al palacio de gobierno, ayer, en la mañana, después de informarse de los acontecimientos de Santa Cruz. Durante toda la jornada mantuvo reuniones con jefes militares y ministros.

Cronología

Esta es la cronología de los acontecimientos que se registraron ayer en el país, a consecuencia del alzamiento militar que encabezaron los generales Alberto Natusch Busch y Lucio Añez Rivera.

Durante la noche del domingo y la madrugada del lunes, se realizaron reuniones castrenses para la movilización de efectivos militares en Santa Cruz, mientras en La Paz, al conocerse versiones de un inminente levantamiento en la capital oriental, también se realizaron consultas en la cúpula del gobierno y de los mandos militares.

Hrs. 06.00.- Efectivos del Regimiento Rangers, de Guabirá, se movilizaron sobre la ciudad de Santa Cruz y ocuparon rápidamente la plaza 24 de Septiembre y las avenidas y calles principales.

Casi simultáneamente, se inició una cadena radial que dio cuenta del levantamiento. Con un fondo de marchas militares, se leyeron los comunicados en contra del "gobierno del narcotráfico, los negociados de La Gamba y el latrocinio".

Hrs. 06.00.- En La Paz, el alto mando militar realizó reuniones reservadas para analizar el alzamiento de Santa Cruz. Las guardias de seguridad se redoblaron.

Hrs. 07.00.- La cadena radial de Santa Cruz anunció la suspensión total de actividades en esa ciudad, mientras los efectivos impedían la circulación de vehículos.

Hrs. 08.00.- Los generales Alberto Natusch Busch y Lucio Añez Rivera fueron identificados por la cadena radial como los jefes del movimiento insurreccional contra el general García Meza, a quien pidieron

vertido simplemente en forzada espectador de los acontecimientos, sin tener participación.

(Pasa a la página 9)

(Pasa a la página 10)

Normalidad en mayoría de capitales departamentales

Los siguientes despachos periodísticos de los corresponsales de PRESENCIA, dan cuenta de la normalidad que hubo en la mayoría de las capitales departamentales, en la jornada de ayer:

COCHABAMBA, 3 (PRESENCIA). El Comando de la Séptima División de Ejército comunicó que la situación en esta ciudad es de absoluta tranquilidad. El documento fue respaldado por una declaración del Prefecto, coronel Rómulo Mercado, quien declaró: "Existe tranquilidad en todo el Departamento".

El comunicado militar, dice: "El Departamento de Relaciones Públicas del Comando de la Séptima División y Jefatura de la Zona Militar de Cochabamba cumple con el deber de informar, a la ciudadanía en general, que en la madrugada de hoy, en la ciudad de Santa Cruz, se ha producido un movimiento de carácter subversivo, protagonizado por efectivos del Regimiento Rangers".

"Asimismo, se informa que, en la ciudad de Santa Cruz, al momento del presente comunicado, tienden a normalizarse las actividades públicas y privadas".

El prefecto Mercado advirtió que "no se permitirá ningún acto que intranquile a la población. Los organismos de seguridad están alertas a cualquier acto de provocación".

ORURO, 3 (PRESENCIA). Todas las actividades se desarrollaron normalmente en esta ciudad. Los sucesos ocurridos esta mañana en Santa Cruz, no afectaron la tranquilidad de Oruro. Las autoridades castrenses señalaron que las actividades que cumplen las unidades militares, son de rutina. Extraoficialmente, se supo, sin embargo, que sus efectivos están acuartelados. El patrullaje de la Policía Militar es regular y en la forma acostumbrada, en las calles de la ciudad.

El Prefecto del Departamento coronel Gustavo Arrázola, expresó que impera un ambiente de tranquilidad en todo el distrito. De otras fuentes vinculadas a la Corporación Minera de Bolivia, se supo que las labores extractivas en los principales centros mineros del distrito y del norte de Potosí (Catavi, Siglo XX, Cancañiri, Llallagua), son normales.

Los efectivos de los organismos policiales (Guardia, DID y Tránsito), durante el día estuvieron desarrollando sus actividades sin alteración, al igual que todas las oficinas públicas de Bolivia, de la mañana, en el histórico Faro de Conchupata, se cumplió un acto cívico de homenaje, como todos los días lunes a la efeméride nacional.

Cerca del mediodía, en la Prefectura, con asistencia de autoridades, fueron entregadas las oficinas remodeladas de la Dirección Distrital de Trabajo.

El criterio generalizado de la ciudadanía es que, la constante tensión e intranquilidad que vive el país, desde hace algunos meses, está perjudicando gravemente la imagen nacional, lo que repercute en las condiciones económicas y sociales deprimidas, de la mayoría de la población, especialmente de la de bajos recursos. Expresan que la ciudadanía se ha con-

SUCRE, 3 (PRESENCIA). La Prefectura del departamento ha emitido un comunicado, al mediodía, garantizando la tranquilidad de Chuquisaca ante los problemas que se han presentado en otros distritos.

El documento señala que "los intereses de grupos olvidados, deliberadamente, la importancia de la patria".

Aclara que quien juegue con la tranquilidad, la vida y hacienda de Chuquisaca, se atendrá a las consecuencias. Afirma que Chuquisaca no llegará al "carnaval político".

Esta tarde, hubo una reunión reservada de comandantes de la guarnición militar.

El relacionador público de la Prefectura, manifestó, sin embargo, que la reunión fue de rutina, para conocer informaciones de lo que sucede en el país, que los partes recibidos de todo el departamento confirman absoluta tranquilidad.

Señaló que en Chuquisaca, hasta el momento de mandar el despacho, no hubo pronunciamiento contrario al



MINISTROS. Los ministros del Interior, coronel Jorge Salazar, y de Defensa, general Armando Reyes Villa, fueron dos de los jefes militares que concurrieron al Palacio de Gobierno, donde se realizaron numerosas reuniones.

(Pasa a la página 10)

Hoy serán sepultados los restos de Omar Torrijos

CIUDAD DE PANAMA, 3 (AP). La bandera roja, blanca y azul de Panamá envió el ataúd de madera oscura del general Omar Torrijos en la catedral metropolitana, atestada de sus amigos y compatriotas, muchos de ellos llorando.

Una banda militar tocó tambores a duelo mientras un contingente de oficiales de alto rango de la Guardia Nacional llevó el ataúd con los restos del hombre que consiguió con los tratados del Canal de Panamá devolver la soberanía sobre esa vía marítima a su país.

La multitud que había aguardado horas la llegada del cortejo trató de entrar desordenadamente a la iglesia pero fue rechazada por las bayonetas de los guardias nacionales. Luego de que se formó una fila, comenzó a ingresar al templo.

El arzobispo de Panamá, monseñor Mark McGrath, que oró por Torrijos, dijo que habrá oraciones cada hora durante la misa de funerales prevista para las 10.00 EST de mañana.

La esposa de Torrijos, Raquel, con el rostro cubierto bajo grandes

La multitud que había aguardado horas la llegada del cortejo trató de entrar desordenadamente a la iglesia pero fue rechazada por las bayonetas de los guardias nacionales. Luego de que se formó una fila, comenzó a ingresar al templo.

El arzobispo de Panamá, monseñor Mark McGrath, que oró por Torrijos, dijo que habrá oraciones cada hora durante la misa de funerales prevista para las 10.00 EST de mañana.

La esposa de Torrijos, Raquel, con el rostro cubierto bajo grandes